" nuestro lado contentos y animosos, se han de apar-" tar de nuestro exército, y procurar escaparse á sus "tierras, publicando en ellas nuestro vituperio. Los "Zempoales y Totonaques, nuestros confederados, " que son el unico refugio de nuestra retirada, han " de conspirar contra nosotros, perdido el gran con-" cepto que tenian de nuestras fuerzas. Vuelvo á de-"cir, que se considere todo con maduro consejo, y " midiendo las esperanzas que abandonamos con los " peligros á que nos exponemos, propongais y deli-"bereis lo que fuere mas conveniente; que yo dexo " toda su libertad á vuestro discurso: y he tocado es-" tos inconvenientes, mas para disculpar mi opinion, " que para defenderla." Apenas acabó Hernan Cor-Habla por tés su razonamiento, quando uno de los soldados intodos un soldado. quietos, conociendo la razon, levantó la voz, diciendo á sus parciales: "Amigos, nuestro Capitan pre-" gunta lo que se ha de hacer; pero enseña pregun-"tando: ya no es posible retirarnos sin perdernos."

Reducense Dieronse los demás por convencidos, confesando su error: aplaudió su desengaño el resto de la gente, y se resolvió por aclamacion que se prosiguiese la empresa: quedando enteramente remediada por entonces la inquietud de aquellos soldados que apetecian él descanso de la Isla de Cuba, cuya sinrazon fue una de las dificultades que mas trabajaron el ánimo, y exercitaron la constancia de Cortés en esta jornada. DE NUEVA ESPAÑA.

Causó raro desconsuelo en Tlascála esta segunda Desanimanrota de su exército. Todos andaban admirados y con-caltécas, fusos. El pueblo clamaba por la paz : los magnátes no hallaban camino de proseguir la guerra: unos trataban de retirarse á los montes con sus familias: otros decian que los Españoles eran deidades, inclinandose á que se les diese la obediencia con circunstancias de adoracion. Juntaronse los Senadores para tratar del remedio: y empezando á discurrir por su mismo asombro, confesaron todos que las fuerzas de aquellos estrangeros no parecian naturales; pero no se acababan de persuadir á que fuesen dioses, teniendo por ligereza el acomodarse á la credulidad del vulgo; antes vinieron à recaer en el dictamen de que se obra- creyendo ban aquellas hazañas de tanta maravilla por arte de que son enencantamento: resolviendo que se debia recurrir á la sus enemimisma ciencia para vencerlos, y desarmar un encanto con otro. Llamaron para este fin á sus magos y vienen al agoreros, cuya ilusoria facultad tenia el demonio muy Senado los agoreros. introducida, y no menos venerada en aquella tierra. Comunicóseles el pensamiento del Senado, y ellos asintieron á él con misteriosa ponderacion; y dando á entender que sabian la duda que se les habia de proponer, y que trahian estudiado el caso de prevencion, dixeron: " Que mediante la observacion de Proposi-" sus círculos y adivinaciones, tenian ya descubier- agoreros. ", to y averiguado el secreto de aquella novedad; y

" que todo consistia en que los Españoles eran hijos " del sol, producidos de su misma actividad en la " madre tierra de las regiones orientales : siendo su " mayor encantamento la presencia de su padre, cu-" ya fervorosa influencia les comunicaba un género " de fuerza superior á la naturaleza humana, que los " ponia en términos de inmortales. Pero que al tras-" poner por el occidente, cesaba la influencia, y que-" daban desalentados y marchitos como las hierbas del " campo, reduciendose á los límites de la mortalidad " como los otros hombres: por cuya consideracion " convendria embestirlos de noche, y acabar con " ellos antes que el nuevo sol los hiciese invencibles."

Celebraron mucho aquellos padres conscriptos la de noche la gran sabiduría de sus magos, dandose por satisfechos de que habian hallado el punto de la dificultad, y descubierto el camino de conseguir la victoria. Era contra el estílo de aquella tierra el pelear de noche; pero como los casós nuevos tienen poco respeto á la Envianse costumbre, se comunicó á Xicotencál esta importana Xicoten- te noticia, ordenandole que asaltáse, despues de puesto el sol, el quartel de los Españoles, procurando destruirlos y acabarlos antes que volviesen al oriente. Y él empezó á disponer su faccion, creyendo, con alguna disculpa, la impostura de los magos, porque llegó á sus oídos autorizada con el dictamen de los Senadores.

265 DE NUEVA ESPAÑA.

En este medio tiempo tuvieron los Españoles diferentes rencuentros de poca consequencia: dexaronse ver en las eminencias vecinas al quartel algunas tropas del enemigo, que huyeron antes de pelear, ó fueron rechazadas con pérdida suya. Hicieronse algu- Hacianse alnas salidas á poner en contribucion los pueblos cer- das del quarcanos, donde se hacia buen pasage á los vecinos, y se ganaban voluntades y bastimentos. Cuidaba mucho Hernan Cortés de que no se relaxáse la disciplina y vigilancia de su gente con el ocio del alojamiento. Tenia siempre sus centinelas á lo largo: hacianse las guardias con todo el rigor militar: quedaban de noche ensillados los caballos con las bridas en el arzon; y el soldado que se aliviaba de las armas, ó reposaba en ellas mismas, ó no reposaba. Puntualidades que solo parecen demasiadas á los negligentes, y que fueron entonces bien necesarias; porque llegando la noche destinada para el asalto que tenian resuelto los de Tlascála, reconocieron las centinelas Marcha Xiun grueso del enemigo que venía marchando la vuel- cotençal de noche. ta del alojamiento con espacio y silencio fuera de su costumbre. Pasó la noticia sin hacer ruido; y como cayó este accidente sobre la prevencion ordinaria de nuestros soldados, se coronó brevemente la muralla, y se dispuso con facilidad todo lo que pareció conveniente à la defensa.

Venía Xicotencál muy embebido en la fé de sus

Halla pre- agoreros, creyendo hallar desalentados y sin fuerzas venidos á los Españoles, y acabar su guerra sin que lo supiese el sol; pero trahia diez mil guerreros, por si no se hubiesen acabado de marchitar. Dexaronle acercar los nuestros sin hacer movimiento: y él dispuso que se atacáse por tres partes el quartel, cuya orden executaron los Indios con presteza y resolucion; pero hallaron sobre sí tan poderosa y no esperada resistencia, que murieron muchos en la demanda, y quedaron todos asombrados con otro género de temor hecho de la misma seguridad con que venian. Conoció Xicotencál, aunque tarde, la ilusion de sus agoreros, y conoció tambien la dificultad de su empresa; pero no se supo entender con su ira y con su corazon: y asi ordenó que se embistiese de nuevo segundo por todas partes, y se volvió al asalto, cargando toasalto de do el grueso de su exército sobre nuestras defensas. No se puede negar á los Indios el valor con que intentaron este género de pelear, nuevo en su milicia, por la noche, y por la fortificacion. Ayudabanse unos á otros con el hombro y con los brazos para ganar la muralla, y recibian las heridas, haciendolas mayores con su mismo impulso, ó cayendo los primeros, sin escarmiento de los que venian detrás. Duró largo rato el combate, peleando contra ellos tanto como nuestras armas su mismo desorden, hasta que desengañado Xicotencál de que no era posible á sus

DE NUEVA ESPAÑA. fuerzas lo que intentaba, mandó que se hiciese la se- vuelven ña de recoger, y trató de retirarse. Pero Hernan Cor- rechaza los enemités, que velaba sobre todo, luego que reconoció su gos. flaqueza, y vió que se apartaban atropelladamente de la muralla, echó fuera parte de su infantería, y to- salida de dos los caballos, que tenia ya prevenidos con preta- les. les de cascabeles, para que avultasen mas con el ruido y la novedad: cuyo repentino asalto puso en tanto pavor á los Indios, que solo trataron de escapar sin hacer resistencia. Dexaron considerable número Pérdida de de muertos en la campaña, con algunos heridos que los enemino pudieron retirar; y de los Españoles quedaron solo heridos dos ó tres soldados, y muerto uno de los Zempoales. Suceso que pareció tambien milagroso, considerada la multitud inumerable de flechas, dardos y piedras que se hallaron dentro del recinto: y victoria, que por su facilidad y poca costa se celebró con particular demostracion de alegria entre los soldados; aunque no sabian entonces quánto les importaba el haber sido valientes de noche, ni la obligacion en que estaban á los magos de Tlascála: cuyo desvarío sirvió tambien en esta obra, porque le-

vantó á lo sumo el credito de los Españoles, y les

facilitó la paz, que es el mejor fruto de la guerra.